

# Guaguas rusas made in Viña: el desconocido turismo obstétrico

Empresa internacional ofrece curioso servicio para traer familias desde Rusia y que las futuras madres tengan a sus hijos en clínicas de Viña del Mar, y de esta forma puedan obtener la ciudadanía y el pasaporte chileno.

Matías Valenzuela  
 La Estrella de Valparaíso



En muchos países de Europa van a ser mirados como eventuales espías, infiltrados, gente peligrosa, terroristas”.

Pablo Lacoste, académico

Más de 14.000 kilómetros separan a las ciudades de Moscú y Viña del Mar, distancia abismal que, aún así, es recorrida por visitantes rusos que llegan a nuestro país practicando una desconocida forma de turismo, denominado como turismo obstétrico o turismo de partos.

Una investigación periodística del diario La Estrella de Valparaíso permitió identificar un servicio internacional creado para familias de origen ruso en que la madre esté embarazada.

El turismo obstétrico es el nombre que recibe la práctica generalizada de familias que llegan intencionalmente a otro país para que la mujer dé a luz al niño en el extranjero y que éste obtenga la ciudadanía del suelo donde nació.

Es una práctica que se ha registrado en distintos puntos del mundo, por razones obvias, en países de economía estable, cuya legislación asigne la ciudadanía a todos las personas que nazcan en ese país, independiente de la condición de su migración.

Internacionalmente, uno de los casos más registrados es el de Estados Unidos y la visita de madres desde México y Centroamérica. En Chile se da una situación similar en el Norte Grande, donde hay partos de cientos de mujeres peruanas y bolivianas, cuyos hijos pueden obtener la nacionalidad chilena por haber nacido acá.

En el caso que ocupa este reportaje, hablamos de familias de Rusia que llegan hasta Chile, particularmente a Viña del Mar, para realizar esta operación. Identificamos a una em-

presa denominada “Birth in America”, también presentada como “Chile Kids”, que a través de sus redes sociales y sitio web ofrecen el servicio para recibir a familias rusas, gestionar el parto y luego orientar en el trámite en el Registro Civil, para inscribir al recién nacido como chileno y obtener el pasaporte del país.

## CHILEKIDS

El sitio oficial de la empresa presenta tres planes para las familias rusas que buscan que sus hijos tengan pasaporte chileno.

El primero es el “Básico”, que con una tarifa de 2.600 dólares -poco más de dos millones de pesos- ofrece información y soporte previo a la llegada a Chile, junto con la entrega del certificado de nacimiento, la cédula de identidad y el pasaporte, en un periodo de diez días.

Luego, el plan “Comfort”, por 5.900 dólares -cuatro millones 700 mil pesos-, contempla orientación para arrendar un departamento por el tiempo que se permanezca en Chile, transporte desde el aeropuerto y acompañamiento en todas las citas médicas.

Finalmente, el paquete “Premium” agrega más servicios de transporte, tres tours por la ciudad,



СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ НУЖНО

EL PASAPORTE CHILENO SERIA LA FINALIDAD DE ESTE SERVICIO INTERNACIONAL.

tres meses de membresía en un gimnasio local, una consulta a un banco de cédulas madre y una sesión de fotos con el recién nacido. Esto, por un precio de 16.500 dólares -algo más de 13 millones de pesos-.

## ¿POR QUÉ SER CHILENO?

Dentro del portal, así como también en las redes sociales, se informa sobre los beneficios de tener la ciudadanía chilena. Principalmente se destaca la facilidad para moverse por países de la Unión Europea y Estados Unidos, ya que el pasaporte chileno pasa con mayor facilidad en esos países que uno ruso, por las relaciones internacionales entre esas naciones, situación que por estos días toma mayor relevancia.

“Sin embargo, el pasaporte chileno es aún mejor para viajar porque puede llevarlo sin visa a destinos

de viaje tan importantes como Turquía, Vietnam, Rusia y Estados Unidos. Recientemente, Brasil permite que la ciudadanía estadounidense reciba una visa electrónica para Brasil. Lo que significa que si eres ciudadano estadounidense, ya no es necesario que vayas a la embajada de Brasil y solicites una visa consular como antes, pero aún necesitas una visa. De hecho, el pasaporte chileno es uno de los únicos dos en el mundo que brinda acceso sin visa a todos los países del G8: EE. UU., Canadá, Reino Unido, Japón, Alemania, Francia, Italia y Rusia”, expone el sitio.

## VIÑA DEL MAR

La información oficial que exhibe la empresa habla de una oficina ubicada en Viña del Mar, en calle 13 Norte, además de un celular con chip chileno (+569).

## RUSOS EN CHILE

De acuerdo a datos presentados por el portal estadístico Datosmacro.com en Chile ha habido un aumento en la migración de ciudadanos rusos. En el año 2017, se registraban 614 rusos en territorio chileno, mientras que en 2019 ya eran 2.344. En cuanto a ciudadanos ucranianos, se pasó de 169 en 2017, a 634 personas en 2019.

Nos contactamos con la empresa para solicitar una entrevista, pero declinaron entregar información.

No obstante, solicitamos datos como potenciales clientes del servicio y se nos entregó más orientación. A través de un correo electrónico se nos señaló que la familia debe permanecer dos meses en el país, uno antes del parto y otro después. Enfatizaron que, por el derecho a suelo que contempla la ley local, el recién nacido recibirá la nacionalidad chilena y que el resto de la

familia podrá optar a la doble nacionalidad en un periodo de dos años.

“Somos una agencia de consultoría y trabajamos con las clínicas que tienen médicos y obstetras”, expresaron.

Respecto de las clínicas donde se pueden realizar los partos, pudimos indagar de dos recintos. El primero que se nos mencionó es una conocida clínica del sector poniente de la Ciudad Jardín, pero del cual no se registran datos duros que indiquen que forme parte del programa.

FOTOS: FACEBOOK CHILEKIDS



LAS FAMILIAS DEBEN PERMANECER 2 MESES EN CHILE.

## 6

recién nacidos de ascendencia rusa fueron inscritos desde 2019 a 2021 en Viña del Mar.

La segunda clínica mencionada, y de la cual hay imágenes publicadas en las redes sociales de Birth in América, corresponde a la clínica Ciudad del Mar. Las imágenes posteadas por la cuenta exhiben registros con los médicos, en las dependencias de la clínica viñamarina y fotografías en el frontis de la misma con los padres rusos y el recién nacido chileno.

Consultamos a Clínica Ciudad del Mar sobre la existencia de un convenio con la empresa internacional y se nos señaló: "En relación a la consulta realizada por el medio La Estrella de Valparaíso, Clínica Ciudad del Mar informa que no mantiene ninguna relación comercial o convenio de atención con las empresas Chile Kids y Birth in America".

No obstante, en la declaración sostienen que "cabe destacar que todo paciente, sea chileno o extranjero, es atendido bajo las mismas condiciones financieras y administrativas, sin excepción, y con los mismos estándares de calidad y seguridad".

### REGISTRO CIVIL

En efecto, la actividad sostenida por la empresa no reviste ninguna ilegalidad. En el año 2014 se puso en vigencia una reinterpretación de la ley que solía ope-

rar bajo la figura de Hijos de Extranjeros en Tránsito (HET). Como tal, estos niños solo tenían derecho a cédula de identidad de extranjero, pero desde 2014 a la fecha ahora pueden acceder a la ciudadanía chilena y todos los beneficios asociados.

Uno de estos beneficios es el pasaporte chileno, considerado el más "poderoso" de Latinoamérica según un estudio publicado por la compañía Henley & Partners, que elaboró un ranking con los pasaportes más útiles para viajar por el mundo. De acuerdo a la publicación de 2022, el documento chileno se ubica en el puesto 16° del listado mundial, dando acceso sin necesidad de una visa a 174 países del planeta.

Desde el Registro Civil se nos señaló que, desde 2022, la fabricación del documento es adjudicada por licitación. "Actualmente, Chile cuenta con un pasaporte electrónico, la página de datos del pasaporte se fabrica en policarbonato e incluye en su interior un microchip. La fotografía y los datos del titular se personalizan mediante grabado láser, de igual forma que la cédula de identidad electrónica. La aplicación del chip para documento electrónico de viaje cumple con los estándares de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) y de la Comunidad Europea", nos comunicaron.

Asimismo, consultamos respecto de la inscripción de niños con ascendencia rusa en los últimos años en la Región de Valparaíso. Según la información provista por el Regis-



EN LAS REDES SOCIALES DE LA COMPAÑÍA SE PRESENTAN POSTALES COMO ESTA, EN UNA CLÍNICA VIÑAMARINA.



HAY 3 PLANES CON DISTINTOS BENEFICIOS.

tro Civil, en 2019 en Viña del Mar se inscribieron tres niños con ambos padres rusos y un niño con solo el padre ruso. En 2020, también en Viña del Mar, se inscribió a un niño de padre ruso y en 2021, fue un niño de madre rusa.

### CONTEXTO POLÍTICO

La situación vivida por los ciudadanos rusos obedece a la tensa relación de Rusia con el resto de Europa, escenario que ya existía antes de los hechos acontecidos en Ucrania durante la semana pasada.

Para el Doctor Pablo Lacoste, académico de la USACH y del Instituto de Estudio Avanzado, la distancia entre Rusia y otras naciones se relaciona directamente con la figura de

Vladimir Putin.

"Lo que ocurre es que con el liderazgo de Putin, Rusia ha tomado un camino propio, con la idea de reconstruir su antiguo imperio, y esto ha creado una tensión muy fuerte con Europa, sobre todo ahora con esta invasión que Rusia hace de Ucrania está horrorizando a la sociedad europea, porque se sienten amenazados, y que Putin está utilizando mecanismos que la humanidad ya ha repudiado hace varios siglos. En Europa cada vez hay más voces que se levantan para calificar a Putin como un nuevo Hitler, como alguien que no tiene valores republicanos ni democráticos, sino que en su manera de pensar. Corresponde a los

modelos imperiales del siglo XIX cuando se pensaba que los países poderosos podían invadir a los países pobres y someterlos como colonias", analiza.

Respecto del apoyo interno al régimen ruso, plantea que hay un sector que se opone a estas prácticas imperialistas, pero que es minoritario. "Dentro de Rusia hay un problema generalizado del 'Síndrome de la Nostalgia Imperial', es lo que le pasó a España en el siglo XIX, después de la independencia de los países latinoamericanos. Todo el pueblo español cayó en depresión por esa nostálgica, por esa pérdida; y todo el pueblo ruso ha sufrido la vergüenza de haber perdido un imperio, y tenía esa nostalgia, entonces Putin construye poder a partir de ese sentimiento colectivo. Ahora, obviamente no todos los rusos están de acuerdo con invadir un país extranjero por la fuerza, hay un 25% de la población rusa, según las encuestas, que rechaza la decisión de invadir de Putin, pero la mayoría están de acuerdo porque justamente aviva la soberbia nacional", explica.

Respecto de la migración de rusos a otros países, el docente destaca a la economía como un factor importante: "Rusia es un país muy frustrante para vivir porque, si bien es cierto, que en lo militar es una su-

perpotencia nuclear, en lo económico es un país 'bananero', o sea lo que predominantemente produce y exporta Rusia son materias primas, como los países latinoamericanos (...). Ese es el motivo que hace que muchos rusos se sientan frustrados, que no pueden progresar dentro de su país, y van a tratar de vivir en Europa o en Estados Unidos".

En ese mismo sentido, Lacoste tanea cómo se va a dificultar al tránsito de personas con pasaporte ruso de ahora en adelante. "A partir de ahora vamos a ver cómo puede cambiar esa situación, porque claro, el pasaporte ruso va a ser sospechoso, a mucha gente le va a dar miedo, y en muchos países de Europa van a ser mirados como eventuales espías, infiltrados, gente peligrosa, terroristas, enemigos; entonces eso los va a complicar", reflexiona.

En cuanto a esta práctica del "turismo de partos", el experto sostiene que es común en migrantes que buscan mudarse a un país más estable. "Esto es una práctica bastante habitual, de inmigración de países pobres a países más avanzados, más desarrollados, y obviamente Chile, como el país más desarrollado de América Latina es un pueblo muy atractivo para estas organizaciones", comenta. ☺